

CONSUL...TANDO

Publicación Mensual del Consulado General de México
Agosto 2025



1 PRESENTACIÓN DE ORGANIZACIÓN MEXICANA BUSINESS ALLIANCE



2 PTAT: CINCUENTA Y UN AÑOS DE SU ESTABLECIMIENTO, 1974

3 CONSULADO MÓVIL EN WINNIPEG, MANITOBA

3 ACTIVIDADES PARA TRABAJADORAS Y TRABAJADORES DEL PTAT



4 SEGUNDO ENCUENTRO TRILATERAL DE BALLETS FOLKLÓRICOS

5 ENTREVISTAS A MEXICANOS: GIBRÁN, "EL YUCATECO"

6 ENLACES ÚTILES

"Consul...tando" es la publicación electrónica mensual del Consulado General de México en Toronto.

11 King Street West, Suite 350 Toronto, ON M5H 4C7 (416) 368-2875



Relaciones Exteriores
Secretaría de Relaciones Exteriores

ASUNTOS COMUNITARIOS

PRESENTACIÓN DE MEXICANA BUSINESS ALLIANCE



El nombre “Mexicana” no sólo representa un origen; su “a” final simboliza la fuerza femenina que impulsa este movimiento. Es un llamado al orgullo de ser mujer, mexicana y líder en un nuevo contexto.

Durante el evento de lanzamiento, las participantes compartieron experiencias, ideas y propuestas, generando un ambiente de entusiasmo, colaboración y visión compartida hacia el futuro.

La diversidad de perfiles dentro de la alianza, directivas, emprendedoras, consultoras, académicas y creativas de distintas áreas profesionales, enriquece el diálogo y fortalece el sentido de comunidad.

El 18 de junio en las oficinas de Deloitte del centro financiero de Toronto, se hizo el lanzamiento oficial de *Mexicana Business Alliance*, la primera asociación especializada en Canadá dedicada a empoderar a mujeres mexicanas profesionistas y emprendedoras.

Esta iniciativa busca fortalecer la presencia y el liderazgo de las mujeres mexicanas en los sectores corporativo, emprendedor y profesional.

La alianza nace como una respuesta concreta a la necesidad de espacios de apoyo y crecimiento entre pares y con la misión de crear una comunidad sólida donde las conexiones genuinas se transformen en oportunidades reales. La colaboración se interpreta como una forma activa de crecimiento conjunto.



Mexicana apuesta por una cultura de sororidad profesional, donde el éxito de una sea celebrado como un logro colectivo y donde el acompañamiento se vuelva herramienta clave de transformación.

Esta iniciativa también tiene como meta construir puentes con instituciones, empresas y aliados estratégicos que compartan el compromiso con la equidad, el talento y el liderazgo femenino.

Con este primer paso, *Mexicana Business Alliance* se presenta como una plataforma viva, colaborativa y en constante evolución. Una red de mujeres que se apoyan, se impulsan y lideran juntas el camino hacia un futuro más justo, visible y próspero.



La organización se conforma por cinco pilares fundamentales: la visibilidad, el desarrollo de habilidades, la colaboración, la concentración de recursos y la construcción de una voz común. Estos principios guían su estrategia y acciones a largo plazo.

Uno de sus programas centrales es el Programa de Mentoría, que conecta a mujeres con experiencia en Canadá con otras que buscan guía profesional, desarrollo personal o impulso para sus proyectos.

Además, *Mexicana* ofrece espacios de formación en liderazgo, capacitaciones, encuentros estratégicos y acceso a recursos útiles para el crecimiento profesional, ya sea dentro del mundo corporativo o en iniciativas de emprendimiento de alto valor agregado.



PROGRAMA DE TRABAJADORES AGRÍCOLAS TEMPORALES (PTAT)

CINCUENTA Y UN AÑOS DE SU ESTABLECIMIENTO, 1974

El Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT) México-Canadá, cumple cincuenta y un años de haberse establecido. Ha beneficiado, desde entonces, a más de 250 mil jornaleros mexicanos que han venido estacionalmente desde sus lugares de origen a las provincias de Ontario y Manitoba.

La atención a los trabajadores del PTAT es una de las áreas más desarrolladas de asistencia y protección consular, su régimen de protección abarca el derecho canadiense y el derecho internacional.

En 2024, se registraron en Ontario 11,540 participantes en la circunscripción, representando el 60% de los trabajadores mexicanos en Canadá. El Consulado General participa en la Reunión Operativa Provincial (ROOP) del PTAT y en la Reunión de Evaluación Anual Binacional del Programa, junto con empleadores, autoridades mexicanas y canadienses, así como la red consular en Canadá.



Con las alianzas que se consolidan entre la sociedad civil, se organiza desde 2022 una serie de eventos dentro y fuera de los lugares de trabajo, así como en el aeropuerto internacional Pearson de Toronto a la llegada y salida de los trabajadores, junto con organizaciones civiles y comunitarias, tales como clínicas legales, de salud mental y grupos religiosos y migrantes.

Gracias a la combinación de visitas a granjas, eventos comunitarios y presencia en el aeropuerto a la llegada y salida de los trabajadores, en los años 2023 y 2024 se pudo atender a más de 3,000 trabajadores respectivamente, siguiendo dicha estrategia y maximizando los recursos consulares disponibles.

Además, el Consulado General promueve reuniones regulares con los Ministerios provinciales de Agricultura, Trabajo, Salud y sus unidades regionales, así como con entidades involucradas en el PTAT.



Durante las reuniones anuales y de manera reiterativa, el Consulado General expone las problemáticas en torno a una necesaria modernización del Programa en cuanto a: salarios bajos, exclusión de los trabajadores en negociaciones colectivas, competencia desleal de otros programas y la pervivencia de la inequidad de género.

Se ahonda sobre ciertas condiciones que propician la discrecionalidad en manos de los empleadores, entes privados, para determinar las condiciones generales del trabajo y de vivienda ante la falta de una protección general y completa de las leyes laborales canadienses.

El área de Protección Consular, PTAT y Asuntos Jurídicos organiza a partir de 2022 una robusta vinculación con autoridades locales en beneficio de las y los trabajadores agrícolas, así como vínculos con una gran diversidad de actores de la sociedad civil de base, de asistencia comunitaria, legal, para la salud, etcétera.



ASUNTOS CONSULARES

CONSULADO MÓVIL EN WINNIPEG, MANITOBA

Del 28 al 29 de junio, personal del área de documentación del Consulado General se trasladó a la ciudad de Winnipeg, en Manitoba, para llevar a cabo un Consulado Móvil con el propósito de acercar los servicios consulares a la comunidad mexicana residente de esa provincia canadiense.

Durante ese fin de semana se brindó atención a más de 220 connacionales, quienes aprovecharon la oportunidad para realizar diversos trámites sin necesidad de desplazarse a la sede consular en Toronto. Este esfuerzo permitió fortalecer la atención a comunidades que, por su ubicación geográfica, enfrentan mayores retos para acceder a los servicios consulares.



Entre los trámites más solicitados se encontraron los pasaportes mexicanos, tanto en renovación como por primera vez, alcanzando un total de 128 documentos emitidos. Asimismo, se tramitaron 80 credenciales para votar (INE), permitiendo a las y los mexicanos mantener su vínculo con la vida democrática del país.

Por su parte, el área de Registro Civil realizó 15 registros de nacimiento, en su mayoría de niñas y niños nacidos en Ontario y Manitoba, quienes pudieron obtener su doble nacionalidad y ser formalmente reconocidos como ciudadanas y ciudadanos mexicanos.

ASUNTOS COMUNITARIOS

ACTIVIDADES PARA TRABAJADORAS Y TRABAJADORES DEL PTAT

El 27 de julio, la organización *Horizons of Friendship* convocó a una reunión informativa sobre la Salud y el Bienestar para los trabajadores agrícolas temporales mexicanos (PTAT) en Cobourg. El objetivo fue mejorar la calidad de vida y condiciones laborales de esta comunidad, facilitando el acceso a servicios y apoyo.

Durante la jornada, los trabajadores recibieron información consular sobre derechos, salud y recursos disponibles, esenciales para su bienestar mientras trabajan en el extranjero. La colaboración con organizaciones locales es vital para fortalecer los vínculos comunitarios.



Por otro lado, el 13 de julio se celebró el XXI Torneo de Fútbol organizado por *Enlace Community Link*, participaron miembros del PTAT de las granjas de la región de Niagara. El Consulado General brindó información y orientación consular a la comunidad presente. Este torneo fomenta la convivencia, el trabajo en equipo y fortalece la identidad y solidaridad entre las y los trabajadores migrantes temporales.

En esta edición, la granja St. Davids Hydroponics se coronó campeona. Eventos como este impulsan la integración social y cultural de los trabajadores temporales, mientras el Consulado reafirma su compromiso de acompañar y apoyar a los mexicanos en Canadá.



ASUNTOS CULTURALES

SEGUNDO ENCUENTRO TRILATERAL DE BALLETS FOLKLÓRICOS

En el marco del Festival Panamericano de Toronto, y para celebrar la diversidad y la herencia cultural de la danza tradicional mexicana, que conjunta las prácticas dancísticas de los pueblos originarios con aquellas provenientes de Europa, Toronto fue escenario el 19 de julio del segundo Encuentro Trilateral de Ballets Folklóricos.

El magno evento reunió a más de 60 grupos de danza tradicional provenientes de México, Estados Unidos y Canadá que, con sus vibrantes colores y ritmos contagiosos, dieron muestra de la riqueza y variedad del baile folklórico mexicano.



Los bailarines mexicanos llegaron a Toronto dos días antes del festival, acompañados de familiares y amigos, para realizar un ensayo general el viernes 18 de julio, con miras a la presentación principal que tuvo lugar el sábado 19 en la plaza Nathan Phillips Square, un espacio emblemático para eventos culturales.

Fue la segunda edición de esta actividad cultural, fortaleciendo el intercambio artístico y cultural entre México, Estados Unidos y Canadá. El encuentro fue organizado por un grupo de danza local de mexicanas y mexicanos apasionados por el baile: el Ballet Folklórico Tonatiuh, dirigido por Luz Adriana Castillo promueve la hermandad y la difusión de las tradiciones mexicanas en el extranjero.



La iniciativa ha sido reconocida como un valioso esfuerzo por mantener vivas las expresiones culturales mexicanas fuera de sus fronteras. Además, se destaca por su capacidad para acercar a nuestras comunidades a través del arte y la danza.

El Cónsul General, Porfirio Thierry Muñoz Ledo felicitó al Ballet Folklórico Tonatiuh por su compromiso con la promoción de la cultura mexicana y la promoción de las danzas tradicionales que, dijo, son una expresión de la identidad mexicana, reflejando la diversidad de sus pueblos y tradiciones. Habló asimismo de la herencia histórica de la danza tradicional, a través de la cual se transmiten valores, creencias y conocimientos de generación en generación.



Durante el festival, la alcaldesa de Toronto, Olivia Chow, destacó la participación artística y reconoció la contribución de la comunidad mexicana al desarrollo económico y a la riqueza multicultural de la ciudad.

El Ballet Folklórico Tonatiuh, cuyo nombre honra al dios del sol en la cultura mexicana, fue fundado en Toronto en 2001 por Luz Adriana Castillo, egresada de la Escuela Mexicana de Danza Folklórica en la Ciudad de México. Desde 2012, Adriana retomó su labor artística y docente con un enfoque en la formación de niños, transmitiendo las tradiciones e historia de México a través de la danza.

Este evento no solo representa una plataforma para mostrar el folclore mexicano, sino también un espacio para fortalecer la identidad cultural de las comunidades mexicanas y latinoamericanas en Canadá.



ENTREVISTAS A MEXICANOS: GIBRÁN, "EL YUCATECO"



Luis Gibrán Can Cab nació en Santa Teresa Coahuila de Maxcanú, una pequeña comunidad yucateca con una riqueza cultural profunda. Allí, entre calles sin pavimentar y sin señal telefónica hasta hace poco, nació también su amor por la jarana, esa expresión festiva que lleva en la sangre.

Gibrán siempre soñó con ser maestro. En 2018, presentó el examen para obtener una plaza en la Secretaría de Educación Pública en México. Su meta era clara: formar generaciones y retirarse algún día como profesor. Sin embargo, se quedó a un solo punto de lograrlo. Ese revés le rompió el corazón. "Mi mundo se cayó", recuerda. Hasta que una llamada cambió su rumbo. Un amigo le ofreció viajar a

Canadá y, sin pensarlo demasiado, dijo que sí.

En ese primer viaje, Toronto le dejó un "saborcito" que nunca olvidó. Le fascinó ver cómo la comunidad mexicana celebraba sus raíces durante el Festival de la Independencia: trajes típicos, música, escenarios llenos de color y orgullo. Ahí, en medio del público, se prometió: "Allí voy a estar yo, con mi traje yucateco".

En marzo de 2022, regresó a Toronto. En su cumpleaños, quiso agradecer a sus amigos por acompañarlo. No con un regalo material, sino con lo que más ama: se puso a bailar jarana. Alguien grabó su baile del "Chinito Coy-Coy", lo subió a redes y el video se hizo viral. En Argentina, Chile y Canadá hablaban del joven yucateco que mantenía viva su cultura a miles de kilómetros de casa.

Gracias a esa visibilidad, fue invitado a unirse al ballet "Puro México" en Toronto. Él aclaró que no era bailarín folclórico académico, sino jaranero tradicional, el que aprende en la calle, en las fiestas del pueblo. Pero eso no fue impedimento: lo querían por su energía, por su autenticidad.

A partir de ahí, su proyecto tomó forma. Ha recorrido escenarios, sí, pero también ha formado nuevas generaciones de jaraneros en Canadá. Enseña que la jarana no es solo técnica: es historia, identidad, resistencia y celebración. A través de sus clases, ha reunido a hijos de migrantes con sus raíces.

casa es mi pueblo, mi corazón es mi pueblo", dice con convicción. En Santa Teresa, lo ven como ejemplo, como orgullo. En Canadá, lo reconocen como símbolo de alegría. Pero más allá del aplauso, él carga con una responsabilidad: representar dignamente a su comunidad y a los pueblos indígenas.

Este año participó en el Panamerican Festival, donde se celebró a México como país invitado. Compartió escenario con grupos de Estados Unidos, México y Canadá, y lo hizo "como se debe". Ahora está por lograr algo sin precedentes: llevar la vaquería yucateca a Toronto por primera vez, a finales de agosto.



El baile no sólo le trajo comunidad, también amor. A través de sus presentaciones conoció a su actual pareja y, con ello, logró obtener la residencia permanente en Canadá. Una meta que para muchos migrantes parece lejana, pero que él alcanzó caminando con pasión.

A pesar de todo, Gibrán nunca olvida de dónde viene. "Mi

Con su traje blanco, su sombrero, su energía vibrante y su amor por la cultura, Gibrán Cab no solo baila jarana. Baila por su pueblo, por su historia y por todos los que, como él, llevan sus raíces consigo a donde vayan.

Síguelo en su camino, trayendo Yucatán a Canadá:

Facebook: Gibrán El Yucateco

ENLACES ÚTILES



Grito de Independencia 2025

La comunidad mexicana en el área metropolitana de Toronto se une para celebrar una jornada cultural en honor al CCXV Aniversario del inicio de la Independencia de México.

El Consulado General participará en el tradicional Grito de Independencia, como parte de esta significativa conmemoración.

**13 DE SEPTIEMBRE
19:00 HRS
NATHAN PHILLIPS SQUARE, TORONTO**



 **Relaciones Exteriores** | **México**
Secretaría de Relaciones Exteriores | Consulado General de México en Toronto

CLÍNICA DE DETECCIÓN TEMPRANA DE CÁNCER DE PRÓSTATA (PSA CLINIC)

¡Detectar a tiempo puede salvar vidas!



Si eres:

- Hombre latino mayor de 40 años
- Con o sin antecedentes familiares de cáncer

¡Participa en esta **jornada gratuita** de salud!

Se tomarán **muestras de sangre (prueba PSA)** para la detección temprana del cáncer de próstata.

Fecha: 20 de septiembre

Sede: Biblioteca Central de Toronto - (Toronto Reference Library)

Horario: 10:00 am - 3:00 pm

Reserva tu lugar: aurora.mejia@castalatina.org



Información sobre trámites consulares:

<https://consulmex.sre.gob.mx/toronto/index.php/en/>

Sistema de Registro para Mexicanos en el Exterior: <http://sirme.sre.gob.mx/>

Haga su cita en <http://citas.sre.gob.mx/> o al

Tel. 1 424 3090009

Secretaría de Relaciones Exteriores:

www.sre.gob.mx

Embajada de México en Canadá EMBAMEX

<https://embamex.sre.gob.mx/canada/index.php/es/>

Estadísticas de población mexicana en el exterior
www.ime.gob.mx/estadisticas

Consulta de trámites

www.gob.mx/tramites

Síguenos en redes sociales :

 [Consulado General de México en Toronto](#)

 [ConsulMexTor](#)

 [ConsulMexTor](#)

Directorio de Medios del Consulado General de México en Toronto

Viridiana Sánchez, Encargada de Asuntos Políticos, Prensa, Medios y Comunidades

Camila Avendano, PSPi encargada de prensa

prensator@sre.gob.mx

Tel : (416) 368-2875 ext. 5238